

LE MADAWASKA

CINQ SOUS LE NUMERO

Edmundston, N.-B., 3 JANVIER, 1929.

SEIZIEME ANNEE No. 1.

Des Reparations Urgentes a l'Ecluse de Riviere Verte

Le rapport des ingénieurs de la H. G. Acres & Co., recommande des réparations immédiates à l'écluse de la Rivière-Verte. — Une dépense de trois cent mille piastres assurerait à la ville d'Edmundston un développement d'énergie électrique économique et payant. — Les travaux dureraient deux ans.

Le Conseil-de-ville d'Edmundston avait chargé les ingénieurs de la Cie H. G. Acres de St-Jean de faire une enquête sur l'état actuel du système électrique de la ville et le coût des développements possibles.

Le rapport des ingénieurs a été déposé sur la table du conseil de ville à l'assemblée du 21 décembre dernier, avec une lettre de M. H. E. Marmen, surintendant du système électrique de la ville, dont voici le texte:

Son Honneur le Maire, MM. les Echevins, Edmundston, N.-B.

Messieurs: — Il me fait plaisir de vous présenter le rapport de MM. Acres & Co., ingénieurs consultants, avec leurs estimés et recommandations relatives à la réhabilitation du système hydro-électrique de la ville.

Une action immédiate, dans ce sens, ne saurait être trop fortement recommandée, quand vous considérez que même en agissant immédiatement, ces travaux ne pourraient être terminés qu'en 1930.

Mon opinion personnelle, basée sur 21 années d'expérience pratique, est que si ces travaux sont remis à plus tard, le système hydro-électrique de la ville sera dans une position précaire et dangereuse.

Il n'y a aucun doute que la proposition soumise par MM. H. G. Acres & Co., est économiquement saine et mérite votre entière attention.

(signé) H. E. Marmen, Elec. Supt. Le rapport dont il s'agit est très détaillé et sa publication serait un peu longue d'autant plus qu'il est en anglais et que bien des expressions resteraient incompréhensibles.

Les ingénieurs ont étudié l'état du système et condamne d'abord l'écluse actuelle. Elle est non seulement inefficace mais dans un état dangereux, quand à sa solidité. Un coup d'eau peut l'emporter en tout temps. Si ce arrivait la construction d'une écluse neuve coûterait environ cinquante mille dollars de plus qu'en utilisant la présente comm' barrage temporaire pour la construction d'une neuve.

Le rapport marque que la présente station de pouvoir à Edmundston est trop loin du centre de distribution pour donner un bon service; que l'équipement de la station de pouvoir sera dans un court temps incapable de fournir l'augmentation normale dans la demande d'énergie.

Voici ce que coûteraient les améliorations au présent système et leur répartition:

1. Ecluse d'emmagasinage et outillage 50,000
2. Ecluse principale et outillage 110,000
3. Usine nouvelle et réparation de la vieille 51,200
4. Machinerie hydraulique et électrique 54,125
5. Nouvelle station à Edmundston et outillage .. 23,530.

Total \$289,055. Le travail, en supposant qu'il commencerait au printemps de cette année, durerait jusqu'à l'an prochain. C'est pourquoi le surintendant du système électrique montre dans sa lettre l'importance du retard à étudier cette question.

Les ingénieurs établissent dans leur rapport les revenus probables après le travail terminé, dont voici les chiffres:

Année	Rév. bruts	Profits
1930	\$63,040.	\$ 9,827.
1931	71,910.	18,337.
1932	82,180.	28,247.
1933	94,050.	39,757.

D'après les informations données par le secrétaire de la ville, ces chiffres seraient en dessous de la réalité puisqu'en 1928 la ville a vendu plus d'un million de kilowatt-heures, alors que les estimés n'étaient que de 900,000, et la ville n'a pas encore profité entièrement des nouvelles constructions de l'été dont plusieurs ne dépendent pas encore de courant, et d'autres commencent à peine à l'utiliser.

Voici les conclusions du travail des ingénieurs tel qu'elles apparaissent au rapport:

1. que la présente écluse est non seulement inefficace par l'eau qu'elle perd, mais elle est dans un état dangereux;

2. que l'outillage de la présente usine est non seulement inefficace, mais dans un court temps sera incapable de fournir à l'augmentation normale dans la demande d'énergie;

3. que le peu d'eau que transporte la rivière Verte en hiver rend impossible la génération d'un pouvoir continu sans l'aide d'un bassin de réserve;

4. que la topographie du terrain à l'usine permet d'élever le niveau d'eau sans causer de dommages sérieux;

5. qu'un bassin de réserve peut être facilement construit au Premier Lac, sur la rivière Verte, à un coût raisonnable, en considérant son importance pour le système;

6. que la construction d'une écluse de réserve, l'élevation de la présente écluse et les améliorations à l'usine et à l'outillage contribueront à développer de l'énergie suffisante pour les besoins de la ville pour plusieurs années à venir.

7. que la présente ligne de transmission est bonne pour transporter le courant nécessaire en accord avec ce rapport;

8. que la présente station de distribution à Edmundston est située trop loin du centre de distribution et devrait occuper un site plus désirable.

9. qu'après avoir pourvu sagement pour couvrir le coût de construction et de l'outillage, et en estimant avec prudence l'augmentation probable de la charge et les revenus, la proposition telle que présentée dans ce rapport est économiquement saine.

ST.-BASILE, N. B.

—M. et Mme Régis Cyr sont allés à St-Léonard la semaine dernière pour visiter leurs parents.

—M. et Mme Lévi Cormier de Portage Lake, Mlle Marie-Anne Daigle employée à la Cie Fraser d'Edmundston, étaient en promenade chez Mme Denis I. Daigle, dernièrement.

—Mlles Mary et Patricia McIntyre de Montréal, Dora Albert d'Iroquois, Isabelle Guy de Grand Sault, Selma David d'Edmundston, étaient les hôtes de Mlles Hudon la semaine dernière.

—Mlles Dora et Jeanne Guimond visitaient leur sœur Mlle Albina Guimond dernièrement.

—M. Médore Daigle, étudiant à l'Université St-Joseph, son frère Jean-Paul d'Edmundston, visitaient leur sœur Mme Edgar Soucy, cette semaine.

—M. et Mme Willie Albert d'Iroquois sont allés visiter leurs

UNE EXPLOSION AU C. N. R.

Un réservoir d'air comprimé saute et blesse gravement un employé.

M. Alexandre Alivernini d'Edmundston est actuellement à l'hôpital privé de cette ville, souffrant de lésions très sérieuses reçues au cours d'un accident qui s'est produit mercredi de cette semaine aux usines du C. N. R. de cette ville, alors qu'un réservoir contenant de l'air comprimé éclata sous la haute pression. Alivernini travaillait tout près de la ce moment. Il fut précipité d'une hauteur de 12 à 15 pieds. Il fut transporté immédiatement à l'hôpital souffrant de lésions internes graves.

POUR AVOIR DE BONS CHEMINS TOUT L'HIVER

Comme le Conseil-de-ville ne semble avoir rien décidé au sujet de l'entretien des principales rues de la ville pour faciliter la circulation des autos au cours des mois d'hiver, les automobilistes pourraient s'aider mutuellement en s'efforçant de battre deux pistes dans les rues principales, c'est-à-dire en passant toujours sur la droite du chemin, au lieu de suivre le milieu. En agissant ainsi maintenant, alors qu'il y a peu de neige encore dans des rues, il sera assez facile de pouvoir circuler presque tout l'hiver dans les rues sans danger.

- LA BOXE -

M. D. H. Bourgois, promoteur de sport en ville, nous fait part qu'il est à organiser pour lundi prochain, le 7 courant, une des meilleures parties de boxe jamais tenues en ville.

La rencontre principale aura lieu entre Kid Damboise, champion de l'Etat du Maine contre K. O. MacDonald de St-Jean. Ce dernier a un bon record et devrait faire une bonne opposition à Damboise. La rencontre sera de dix rondes.

Kid Nowlan, un boxeur populaire à Portland, Me., rencontrera le boxeur local Kid Harrington dans un match de huit rondes. Nowlan s'attend à une victoire facile mais Harrington est à l'entraînement et compte lui aussi sur la victoire.

Il y aura aussi deux rencontres préliminaires par des boxeurs locaux.

parents au Grand Sault cette semaine. —Dimanche dernier étaient en visite à St-Basile Mme W. L. Wing de Bangor, M. et Mme George Hudon de Madawaska, Maine et leurs enfants Isabelle et Elmer.

A NOS LECTEURS ET A TOUT LE PUBLIC

Plusieurs retournent à notre adresse un journal anglais qui leur est distribué gratuitement depuis quelques semaines, à titre de propagande.

Nous informons le public que nous ne publions pas ce journal dans lequel nous n'avons aucun intérêt. Pour éviter toute confusion, nous avons demandé au représentant de l'éditeur de ce journal qui est publié à Perth, N.-B., d'en modifier le nom. Ceci a été fait la semaine dernière et nous en remercions l'éditeur.

ANNEE DE PROGRES POUR LA BANQUE PROVINCIALE DU CANADA

La Direction de la Banque Provinciale du Canada vient de rendre public les chiffres préliminaires des résultats obtenus pour l'exercice 1927-28, clôturé le 30 novembre dernier.

Les profits nets réalisés durant cet exercice s'élevaient à la somme de \$534,248.30 contre \$508,600.00 pour l'année précédente. Le dividende annuel ordinaire de 9% a été servi aux Actionnaires durant l'année, absorbant une somme de \$360,000. \$65,000 ont été réservés pour pourvoir aux impôts du Gouvernement Fédéral, et \$53,817.00 ont été attribués pour réduction sur les comptes d'Immobilier et Améliorations, ainsi que pour l'amortissement des frais d'installation et de maintien des nouvelles succursales, suivant en ceci la politique déjà établie depuis la fondation de l'Institution.

Au cours de cet exercice les dépôts ont augmenté de \$3,440,000, dont près de \$2,000,000 au chapitre des dépôts commerciaux et \$2,440,000 au chapitre des dépôts d'épargne.

Les Obligations au public s'établissent à \$49,949,000, et l'Actif total atteint le chiffre de \$55,865,000.

L'Actif liquide représenté par les espèces en Caisse et en Banque, \$8,627,327.71; des valeurs du Gouvernement Fédéral des Gouvernements Provinciaux et des Corporations Municipales et autres, \$12,182,934.59; ainsi que les Prêts à Demande garantis par Obligations, Débiteures ou Actions, \$11,350,276.99; en tout \$32,160,539.29; représente 64% des Obligations dues au public à la date de la clôture des livres, soit le 30 novembre écoulé.

Le Capital Payé de la Banque est de \$4,000,000. Le "Fonds de Réserve" ainsi que les profits non divisés s'élevaient maintenant à la somme de \$1,865,841.25; formant en tout un Actif appartenant directement aux Actionnaires d'une somme de \$5,865,841.25.

ECRASE PAR UNE AUTO EN GLISSANT

L'accident est arrivé le Jour de l'An à Madawaska, Me. — La victime souffre de blessures graves.

Le premier de l'An a été marqué d'un accident très grave à Madawaska, Maine. Raoul Deschênes, âgé de 9 ans, a été écrasé par l'auto de M. Wilfrid Sirois de Pelletier's Mill, mardi dernier; l'enfant était à glisser dans le chemin public au moment de l'accident.

La victime fut transportée à l'hôpital privé d'Edmundston où les médecins constatèrent plusieurs blessures graves à l'abdomen et à la tête. Deux opérations sérieuses ont dû être pratiquées pour arrêter l'hémorragie et réparer des lacerations étendues à la tête.

La condition de l'enfant est très sérieuse. La victime est le fils de M. Xavier Deschênes de Madawaska, Maine.

L'EXEMPLE ENTRAINE

Un jeune homme de la ville voulant suivre l'exemple des deux malfaiteurs qui ont été condamnés au pénitencier récemment pour tentative d'effraction, a voulu lui aussi pénétrer dans un magasin, celui de Mme Jos. Guy, sur la rue Hill, au cours de la nuit de lundi à mardi de cette semaine. Il fut pris sur le fait par la police locale, avec le vilbréquin en main, perçant des trous autour de la serrure. Il est actuellement à la prison en attendant son procès.

SAINT-FRANCOIS

—Merci pour les bons souhaits qui nous sont adressés à l'occasion de la nouvelle année par M. le rédacteur du journal. En retour nous lui souhaitons une heureuse année nouvelle et que son journal qui compte déjà quinze ans d'existence, continue à progresser de même qu'à intéresser et à instruire ses nombreux lecteurs.

—Le correspondant de St-Francois souhaite aussi à vous tous lecteurs, que l'année 1929 compte pour vous 365 jours de bonheur et de paix.

—Nous avons passé le temps des Fêtes très paisiblement et très pieusement. A la messe de minuit, l'église était remplie de fidèles et les communions furent très nombreuses. La collecte faite ce jour-là pour aider à solder la dette de notre nouvelle église a rapporté le joli montant de \$365.

—Au premier de l'An nous avons eu pour la première fois la messe dans notre magnifique nouvelle église. Ce vaste temple de pierre, en construction depuis le mois de mai dernier est presque entièrement terminé à l'extérieur et à l'intérieur. Nos félicitations à la chorale et à l'organiste de la paroisse pour le beau programme de chant exécuté à l'occasion du premier de l'An.

—Le Père Noël, malgré la rareté de l'argent, a été aussi généreux ici qu'à St-Jacques. C'est lui qui n'oublie aucun de ceux



PETITES NOUVELLES D'UN PEU PARTOUT

ELU PRESIDENT

L'honorable M. le sénateur F. L. Bèque a été élu président de la "Banque Canadienne Nationale", ce matin en remplacement de M. J. A. Vaillancourt, décédé la semaine dernière.

L'honorable sénateur J. M. Wilson a été élu vice-président de la banque, qui compte deux vice-présidents; l'autre est l'honorable M. Georges Elie Amyot.

JN PRETRE CATHOLIQUE A ETE SENATEUR AUX ETATS-UNIS

Washington, 29.—Le Juge F. Hébert, qui a été élu sénateur pour le Rhode-Island, n'est pas le premier sénateur de langue française. Le premier fut un prêtre canadien-français, M. l'abbé Jean-Baptiste Brouillet. Il fut sénateur fédéral américain de 1878 à 1884.

Ce prêtre, qui était vicaire-général de Nesqually (aujourd'hui Seattle) dans l'Etat de Washington, de 1850 à 1884, sous Mgr. Augustin Blanchet et Mgr. Egide Lauger, avait d'abord été dans la province de Québec, professeur au collège de Chambly, rédacteur des "Mélanges religieux", puis curé de l'Acadie.

UN TRONE SERA OFFERT AU PAPE

Rome, 29.—Les catholiques romains se proposent d'offrir au Pape un trône à l'occasion de son jubilé sacerdotal.

Le trône a été dessiné par le professeur Piaggotti; il sera placé dans la chapelle Sixtine.

C'est à uo urs d'une audience plénière que le Pape accordera, été prochain, aux catholiques romains, que ce trône lui sera offert.

IL Y A 56-619 ETUDIANTS AU CANADA

Ottawa, 31.—D'après le rapport que publiera prochainement le bureau fédéral des statistiques les vingt-trois universités du Canada comptaient à la fin de l'année universitaire 1927-28, 56,619 étudiants. Les étudiants des cours de vacances se trouvent comptés dans ce total. Le nombre des professeurs s'élevait à 4,077, dont 535 femmes. Le revenu global de vingt et une de ces vingt-trois universités atteignait presque \$11,000,000, dont \$4,900,000 provenaient des gouvernements et des municipalités.

DECISION DE FORD

Détroit, 31.—Henry Ford annonce la journée de 5 heures dans ses manufactures et que 30,000 nouveaux hommes seront engagés qui ont foi en lui.

—Le 25 décembre, après la messe de minuit, fut béni le mariage de Mlle Méthilde Landry à M. Georges Bérubé de St-John, Me.

—Le 24, M. P. H. Levasseur conduisait à l'autel Mme Vve F. Loutier de Clair. Nos vœux de bonheur les accompagnent.

Sames

A GOOD STORE TO DO BUSINESS WITH

M. GEORGES AUBUT, porteur du No. 5602 est l'heureux gagnant du Radio Marconi, dont le tirage a eu lieu lundi soir.

David Moscobicz

"LE MAGASIN TOUJOURS D'AVANT"
Edifice Madawaska rue Canada.

Aux Cultivateurs
des Comtés de Madawaska et Restigouche

UNE BONNE NOUVELLE — Nos lecteurs de la Page Agricole apprendront avec intérêt que M. Georges Michaud, agronome, sera un collaborateur assidu de cette page dans l'avenir.

Nous avons déjà en main quelques bons articles de M. Michaud dont nous commencerons la publication la semaine prochaine.

Nous sommes assurés que les cultivateurs profiteront de nos conseils et que leur donnera leur agronome par l'intermédiaire de notre journal.